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I. Allgemeine bzw. haushaltsübergreifende Fragen 

1 Siehl, Horst Vorbericht  67 Zitat aus Vorbericht: „Die Überschüsse ge-
gen Ende des Finanzplanungszeitraums 
werden nicht ausreichen um alle geplanten 
und noch nicht geplanten Aufgaben anzu-
gehen…..eine Diskussion über Stand und 
Standards der Aufgabenerfüllung sowie die 
Finanzierung derselben ist zu führen.“ 
Wie oder was ist die Meinung der Verwal-
tung? 
Warum sagt man dies den Räten nicht deut-
lich? 

Die wesentliche Aufgabe der Verwaltung in Zusammenarbeit 
mit dem Gemeinderat ist es, diesen zu beraten und die notwen-
digen Informationen für deren Entscheidungen zu beschaffen 
und für deren Beschlussfassungen, die wiederum die Verwal-
tung umsetzt, zur Verfügung zu stellen.  
 
Das Hoheitsrecht des Rates ist es mit diesen und vielen weite-
ren Informationen abzuwägen und Schwerpunkte und Stan-
dards der Aufgabenerfüllung festzulegen. Wichtig ist der Ver-
waltung dabei immer, dass der Gemeinderat in die Lage ver-
setzt wird, die Konsequenzen von Entscheidungen selbst zu er-
kennen. Die Verwaltung geht davon aus, dass der erforderliche 
Informationsfluss in den letzten vielen Jahren (z.B. durch die 
Ausführungen im Vorbericht zum Haushalt) und auch aktuell – 
u.a. durch die umfangreich vorbereiteten Klausursitzungen und 
Informationen zu den Auswirklungen der Corona-Pandemie -  
sehr umfänglich erfolgte. Als Teil des Gemeinderates hat sich 
Bürgermeister Welsche sowohl in seinen Haushaltsreden als 
auch in Beiträgen in den Gemeinderatssitzungen stets deutlich 
positioniert. 

2 Siehl, Horst Vorbericht  73 Investitionen und Investitionsförderungs-
maßnahmen - geplant sind 11.507.600 Euro 
in drei Jahren. Ein Kredit von ca. 700.000 
Euro wird nötig sein. Die angesparten 
300.000 Euro aus der Stadtentwicklung 
werden still und leise und ohne groß aufzu-
fallen ganz im Haushalt 2021 verbraten. 
Für die Rücklage aus der Kiespacht wird 
mindestens 4 Jahr lang nichts einbezahlt 
2021 – 2024 
Kann überhaupt jemals wieder etwas einbe-
zahlt werden, wenn auf der anderen Seite 
ein Kredit aufgenommen wurde? 

Gemäß § 78 Abs. 2 Gemeindeordnung (GemO) dürfen Gemein-
den Kredite nur aufnehmen, wenn eine andere Finanzierung 
nicht möglich ist oder wirtschaftlich unzweckmäßig wäre. Dies 
bedeutet, dass von den Gemeinden grundsätzlich erwartet wird, 
dass diese sämtliche zur Verfügung stehenden Einnahmequel-
len ausschöpfen, bevor Kredite aufgenommen werden. Solange 
vorhandene Geldanlagen (=Zukunftsfonds) höhere Erträge auf-
weisen, als Kreditaufnahmen kosten (=Zinsen), ist es wirtschaft-
lich zweckmäßig und zulässig, vor der Auflösung der Geldan-
lage einen Kredit aufzunehmen. Sobald Kredite vorhanden sind, 
folgt deren Tilgung einem vertraglich vereinbarten Tilgungsplan, 
für dessen Bedienung rechtzeitig Liquidität bereitzustellen ist. 
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Sofern darüber hinaus Liquidität übrig ist, spricht nichts dage-
gen, diese Liquidität wieder in sicheren und rechtzeitig verfüg-
baren Geldanlagen anzulegen.  
Anmerkung: Die Aussetzung der Einzahlungen in den Zukunfts-
fonds im fraglichen Zeitraum beruht mehr auf den negativen Er-
gebnissen im Ergebnishaushalt, die es nicht erlauben, die ent-
sprechend erforderliche Liquidität dauerhaft in Rücklagen zu se-
parieren. 

3 Alle Fraktionen    Mittel- und langfristige Planungen: 
1. 
In welchem groben Kostenrahmen liegen 
die Projekte “Kindergarten Rheinau Mitte“ 
und “Feuerwehrhaus Rheinau-Mitte“ 
2. 
Wann ist mit dem Beginn der Maßnahmen 
zu rechnen? 

1. 
Für den Kindergarten Rheinau-Mitte wurden von der Verwal-
tung anhand eines vergleichbaren Projekts mögliche Kosten 
von 5,5 Mio. € ermittelt. Für das Feuerwehrhaus Rheinau-Mitte 
steht noch die Bedarfs- und Standortanalyse aus. Für die 
Standortanalyse werden im vorliegenden Haushalt 2021 die er-
forderlichen Mittel bereitgestellt. Wegen der Komplexität der 
dortigen Zusammenhänge (Größe des Feuerwehrhauses ist ab-
hängig von der Entscheidung über die künftige gesamtstädti-
sche Struktur der Feuerwehr) kann von der Verwaltung noch 
kein Kostenrahmen genannt werden.  
Hinweis: Im Zusammenhang mit Rheinau-Mitte sind ebenso die 
Erschließungskosten im Gebiet zu berücksichtigen. Diese kön-
nen ermittelt werden, sobald der Bebauungsplan erstellt und 
demzufolge die Straßen- und Leitungsplanungen vorliegen. 
2. 
Ziel sollte es sein, die Erschließung in Rheinau-Mitte bis Ende 
2024 fertigzustellen, so dass die Flächen für die Erstellung ei-
nes Feuerwehrhauses und eines Kindergartens ab dem Jahr 
2025 bereitstehen.  
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4 Alle Fraktionen Verschie-
dene TTH 

  Veranstaltungen: 
Es ist nicht zu erwarten, dass 2021 Veran-
staltungen wie Neubürgerempfang, Bil-
dungsreise JGR, Jumelage-Veranstaltun-
gen etc. stattfinden können. Was spricht 
aus Sicht der Verwaltung dagegen, diese 
Positionen nicht im Jahr 2021, sondern erst 
im Jahr 2022 zu veranschlagen? 
 
Gleiches gilt für das Budget „Stadtkultur“. 

Die Stadtverwaltung überlegt sich für viele Veranstaltungen Al-
ternativen, was bedeutet, dass durchaus einzelne Pro-
gramme/Veranstaltungen stattfinden könnten. 
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II. Fragen zu einzelnen Positionen des Haushalts 

5 Fraktion IG Han-
del 

TTH1 
 

1110 103 Entschädigungen für OVs/Gremien: 
Woher kommen die Kostensteigerungen für 
OVs und sonstigen Gremien im Vergleich 
zum Ergebnis 2019? 

Die Entschädigungen für Ortsvorsteher erhöhen sich jährlich. 
Die angegebene Zahl im Haushalt wurde hochgerechnet. Die 
Erhöhung im Jahr 2019 konnte erst im Jahr 2020 vollzogen wer-
den, weswegen der Ansatz des Jahres 2021 (in welchem noch-
mals eine Erhöhung einzukalkulieren war) jetzt im Vergleich zu 
2019 deutlich höher erscheint. 
Bei den Sitzungsgeldern wird von einer gewissen Anzahl an Sit-
zungen und die Teilnahme aller Gemeinderäte an allen Sitzun-
gen ausgegangen. Das Rechnungsergebnis differiert dann, 
wenn weniger Sitzungen stattfinden und nicht alle Mitglieder im-
mer anwesend sind. 

6 Siehl, Horst THH1 1126 133 Einführung eines Dokumentenmanage-
mentsystems (Neuveranschlagung): 
120.000 € 
Fallen für immer und jedes Jahr 12.000 
Euro Betriebskosten an? 

Die Einführung eines Dokumentenmanagementsystems (DMS) 
ist dringend erforderlich. Die Archivierung/Registratur von Daten 
ist eine zentrale Aufgabe, um die Arbeitsabläufe einer Verwal-
tung zu optimieren und sich für die Zukunft modern aufzustel-
len. Archivierung von Daten in mehreren Akten oder der 
schnelle Zugriff auf Akten direkt am Arbeitsplatz sind in einer ef-
fektiven, fortschrittlichen Verwaltung mittlerweile unabdingbar.  
 
Daneben wird ohne DMS kein (effektives) Arbeiten im Home-
office möglich sein! Unterlegen möchten wir dies mit dem Zitat 
aus dem Staatsanzeiger vom 22.01.2021: „Ohne elektronische 
Akte tun sich viele Behörden schwer mit Homeoffice…!“  
 
Betriebskosten sind nach Erkundigungen geschätzt. Es wird 
hier auch auf den Anbieter ankommen. 
 

7 CDU/FWG/FDP-
Fraktion 

TTH1 
 

1130 138 Amtsblatt: 
Aus welchen Gründen verringern sich die 
Kosten? 

Für das Jahr 2020 waren Veränderungen vorgesehen, die einen 
Mehraufwand verursacht hätten. Es hat sich jedoch gezeigt, 
dass die Umsetzung nicht notwendig war, weswegen die Mehr-
kosten nicht angefallen sind, was dementsprechend im Jahr 
2021 zu einer Kostenverringerung führt. 



Fragen und Antworten  Haushalt 2021 
 

Nr. Name Quelle Produkt Seite Frage Antwort 
 

Stadtkämmerei 5 Stand: 05.02.2021 

8 Siehl, Horst THH2 1124 157 Für die Gefährdungsbeurteilung am Arbeits-
platz ist das Hauptamt verantwortlich. Nach 
meinem Wissen trägt auch Herr Fien vom 
Bauamt ein Teil der Arbeit. 
Es sollen 0,20 AK (fast 8 Stunden) jetzt 
ausgewiesen werden.  
Wie war dies vorher geregelt? 
Ist dies nicht eine einmalige Tätigkeit die Ar-
beitsplätze zu beurteilen? 
Für die Umsetzung der Anforderungen sind 
jährlich 15.000 Euro eingeplant. 
Gibt es dies nur in Rheinau?  
Geben andere Städte auch so viel Geld 
aus, oder geht es uns hier wie beim Stun-
denansatz für den Personalrat? 

Der Arbeitsschutz wurde vor ca. 3 Jahren umorganisiert. Herr 
Fien war bis dahin ein Einzelkämpfer und vom damaligen Be-
triebsarzt kam zu wenig Unterstützung. Erst mit Wechsel des 
Betriebsarztes kam neuer Schwung in die Aufgabe. Organisato-
risch ist die Aufgabe federführend im Hauptamt angesiedelt und 
die gesetzlichen Vorgaben werden eingehalten. Neu seither: Er-
arbeitung eines Organigramms, Erstellung von Jahresaufgaben 
oder Rekrutierung, Ausbildung und Führung von Sicherheits-
fachleuten in den einzelnen Aufgabengebieten (Hausmeister, 
Forst etc.). Herr Fien ist bei allen Aufgaben lediglich unterstüt-
zend tätig, übernimmt aber bereits über seinen Aufgabenbe-
reich hinaus Tätigkeiten. Aufgrund der zahlreichen Einrichtun-
gen der Stadt hat die Verwaltung noch nicht alle Beurteilungen 
der Arbeitsplätze abgeschlossen. Und: jedes Jahr müssen alle 
Gefährdungsbeurteilungen kontrolliert und ggf. erneuert wer-
den.  
 
Weitere Aufgaben des Gesetzgebers stehen an: Psychische 
Gefährdungsbeurteilung aller Mitarbeiter, Beurteilung der Ar-
beitsplätze während Pandemie aller Mitarbeiter, Gefährdungs-
beurteilung Schwangere, uvm.  
Viermal im Jahr sind Arbeitsschutzsitzungen zu organisieren, 
durchzuführen, zu protokollieren, hinterher zu evaluieren. 
Übertragungen von Verantwortlichkeiten, Einweisungen von 
Mitarbeitern sind noch durchzuführen.  
Wenn es zu einem Unfall/Vorfall kommen würde, kann die Stadt 
Rheinau nicht auf Untätigkeit anderer Kommunen verweisen. 
Die Staatsanwaltschaft legt hier die geltenden Gesetze zu-
grunde. Bei einem Schadensfall sind Schadensersätze in unge-
wisser Höhe möglich. 
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9 SPD/FW-Frak-
tion 

TTH2 
Verände-
rungsnach-
weis (Pos. 
10) 

1124 164 Graffitiwand an der Sporthalle: 
Soll die Wand von den Jugendlichen gestal-
tet werden, mit Möglichkeit diese immer 
wieder zu nutzen, oder soll diese einmalig 
von einem professionellen Künstler gestal-
tet werden? 

Das ist für Jugendliche aus Rheinau. Jedoch unter Anleitung ei-
nes Graffiti-Künstlers. Das ist ein Projekt und soll die Wand ver-
schönern. 

10 SPD/FW-Frak-
tion 

TTH2 
Verände-
rungsnach-
weis (Pos. 
11) 

1124 165 Pollerleuchten an der Stadthalle: 
Ist dies dringend? Sicherheitsaspekt oder 
nur optisch? 

Im BA I (2021) ist der Austausch notwendig, da keine Ersatz-
teile für eine Reparatur mehr zur Verfügung stehen.  
BA II (2023) kann weiter zurückgestellt werden, da Ersatzteile 
von BA I verwendet werden können. 

11 Siehl, Horst THH2 1124 168 Anmietung von Gebäudemodulen zur Er-
weiterung der Raumkapazität: 38.900 Euro 
(Gymnasium) 
Jährlich und auf Dauer? 

Jahresmiete, bis zum Jahr 2027 

12 Keine Angabe TTH2 
 

1124 179 Jugendtreff Memprechtshofen: 
Dieser wurde vor fast 3 Jahren abgerissen, 
warum dann noch Abschreibungen in Höhe 
von 1.000 €? 

Die Ermittlung der Abschreibungen für das Jahr 2021 erfolgte 
auf Grundlage des aktuellen Standes der Eröffnungsbilanz zum 
01.01.2018. Zu diesem Zeitpunkt bestand der Jugendtreff 
Memprechtshofen noch, weswegen bei der Hochrechnung auf 
das Jahr 2021ff in der Tat vergessen wurde, den Datensatz für 
den Jugendtreff zu beseitigen. Die Stadtkämmerei wird den 
Fehler entsprechend korrigieren. 

13 SPD/FW-Frak-
tion 

TTH2 
 

1124 179 Ehemalige Pestalozzischule Memprechtsh-
ofen: 
1. 
Zählen zu den „Sachaufwendungen“ z.B. 
Dachreparaturen oder Containerkosten 
dazu? 
2. 
Die „internen Leistungen“ für ein fast nicht 
genutztes Gebäude sind sehr hoch. Welche 
Leistungen sind damit gemeint – 2021 = 
17.900 €? 

1. 
Ja, zu den „Sachaufwendungen“ gehören Dachreparaturen oder 
Containerkosten. 
2. 
Das System der internen Leistungsverrechnung steckt noch in 
den „Kinderschuhen“. Ausweislich der momentanen Konzeption 
gliedert sich die interne Leistungsverrechnung in die Verrech-
nung von Steuerungsleistungen (z.B. Kosten BM/GR), Service-
leistungen (z.B. Kosten für Finanzen oder Personal), Bauhof-
leistungen sowie das Gebäudemanagement (bei Gebäuden 
selbst sind das die Kosten der Hochbauverwaltung sowie des 
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Energiemanagements). Schwierigster Punkt bei der Leistungs-
verrechnung sind die Verteilungsmaßstäbe. Je genauer man die 
Leistungsverrechnung haben möchte, desto aufwändiger wird 
die Ermittlung dieser Maßstäbe werden. Aus diesem Grund hat 
die Stadtkämmerei im ersten Wurf derzeit Verteilungsmaßstäbe 
im Einsatz, die sich auf relativ fixen und einfach zu ermittelnden 
Positionen stützen, z.B. die Gebäudeflächen, das eingesetzte 
Personal oder das Haushaltsvolumen. Damit können dann be-
sondere Zustände, wie hier die Stilllegung eines Gebäudes, 
nicht immer kostenkonform abgebildet werden. Natürlich ist es 
auch Wunsch der Verwaltung, hier genauere Daten vorzuhal-
ten. Schlussendlich muss aber abgewogen werden zwischen 
dem Steuerungsinteresse für diese Daten und dem Aufwand für 
die Ermittlung dieser Daten. Um dies richtig abzuwägen, bedarf 
es aus Sicht der Verwaltung langjährige Erfahrungen mit dem 
neuen System der Haushaltssteuerung, die heute noch nicht 
vorliegen.  

14 SPD/FW-Frak-
tion 

TTH2 
Verände-
rungsnach-
weis (Pos. 
16) 

1124 180 Kindergarten Memprechtshofen - Unter-
stand zwischen Geräteschuppen:: 
Dringend? Wie sieht das die Verwaltung? 

Der Unterstand ist für die Aufbewahrung von Geräten notwen-
dig (Wetterschutz) 

15 SPD/FW-Frak-
tion 

TTH2 
Verände-
rungsnach-
weis (Pos. 
17) 

1124 180 Mehrzweckhalle Memprechtshofen - Maler-
arbeiten - Foyer innen:: 
Dringend? Wie sieht das die Verwaltung? 

Aus bautechnischer Sicht sind Maler- und Putzarbeiten im In-
nenbereich selten dringend. Es handelt sich vorliegend um eine 
optische Angelegenheit, die jedoch schon seit längerer Zeit an-
steht. 

16 Alle Fraktionen TTH2 
Verände-
rungsnach-
weis (Pos. 
9) 

1124 187 Ideenwettbewerb Schulentwicklung: 
1. 
Kann auf den Ideenwettbewerb verzichtet 
werden, wenn an Grundschulstandort Freis-
tett festgehalten und der Anbau bevorzugt 
wird? 
 

1. 
Auf den Ideenwettbewerb kann verzichtet werden, wenn die 
Grundschulerweiterung auf dem Kirchengrundstück erfolgen 
kann. Hierfür liegt aus der Planungswerkstatt (SWS – Architek-
ten) ein Entwurf vor. 
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2. 
Welche baulichen Einzelmaßnahmen/Ein-
zelvorhaben für die Schulentwicklung sind 
in den 10 Mio. € für die Jahre 2022 bis 2024 
enthalten? 

2. 
Wie bereits dargestellt, gibt es für den eingestellten Betrag von 
10 Mio. € keine konkrete Kostenermittlung oder Zuordnung von 
Einzelmaßnahmen. Der Betrag war seinerzeit (HHJ 2019) eher 
als Obergrenze dessen berechnet worden, was der Haushalt 
damals aus eigenen Mitteln restlich zu leisten imstande war.  

17 CDU/FWG/FDP-
Fraktion (Teile) 

TTH2 
 

1124 190 Evang. KiGA Diersheim - Umbau/Erweite-
rung: 
Sanierung Kindergarten wird grundsätzlich 
befürwortet, Gesamtprojekt mit allen rele-
vanten Daten und Kosten soll jedoch noch-
mal vorgestellt werden, da über das Projekt 
bisher nur kurz in der letzten Kindergarten-
klausurtagung gesprochen wurde (1,5 Mio. 
Euro). Antrag auf Sperrvermerk bis zur Klä-
rung evtl. offener Fragen möglich.  
 
Wie lange kann der Beginn der Maßnahme 
ggf. warten? 

Um sicherzustellen, dass spätestens ab dem Kindergartenjahr 
2023/24, also ab September 2023, Plätze zur Verfügung gestellt 
werden können, bedarf es eines Beginns der Maßnahme (Pla-
nung, Bauantrag u.a.) noch im Frühjahr 2021. 

18 SPD/FW-Frak-
tion 

TTH2 
Verände-
rungsnach-
weis (Pos. 
14) 

1124 191 Kindergarten Honau - Sanierungsmaßnah-
men im Zuge der Sanierung des Hallenbads 
Honau: 
Nur im Zuge Hallenbad-Umbau? Oder auch 
sonst notwendig? 

Die Heizungsanlage (Standort Kindergarten) wird nur im Zuge 
der Hallenbadsanierung erneuert. Ohne die Sanierung fallen 
nach heutigem technischen Stand keine Kosten an. 

19 SPD/FW-Frak-
tion 

THH2/TTH3 
 

1124 
/ 
3650 

190 / 
248 

Kindergärten – Investitionen in kirchliche 
Kindergärten: 
1. 
Wurde nochmal Kontakt aufgenommen mit 
Pfarrer Grab (Brief mit Forderungen von Kir-
che)?  
2. 
Wie sind die neuen Anmeldezahlen?  
 
 

1.  
Ja es fand ein Treffen statt. Die Kirchengemeinde hat sich nun 
darauf rückgemeldet. Noch keine endgültige Lösung vorhanden. 
2. 
Frühestens erst ab KW 6 verfügbar (Gespräch mit Leitungen 
am 05.02.21). Die Verwaltung versucht, die Information spätes-
tens in der Sitzung nachzureichen. 
 
 
 



Fragen und Antworten  Haushalt 2021 
 

Nr. Name Quelle Produkt Seite Frage Antwort 
 

Stadtkämmerei 9 Stand: 05.02.2021 

3. 
Sind im Moment ausreichend Plätze zur 
Verfügung?  
4. 
Übernahme der beiden kirchlichen Kinder-
gärten durch Stadt? 

3. 
Siehe Antwort zu 2. 
4. 
Zu den Auswirkungen einer Übernahme wurde der GR im Jahr 
2014 umfassend in Kenntnis gesetzt. Der GR hat sich seinerzeit 
gegen eine Übernahme entschlossen.  
 

20 Fraktion IG Han-
del 

TTH3 
 

2110 200 Allgemeinbildende Schulen: 
Warum steigt Position 14 von 2019 auf 
2020 auf 2021 und ist in den Folgejahren 
dann relativ konstant? (Digitalisierung?) 

Ja, die vom Fragesteller ausgesprochene Vermutung trifft zu. 
Hauptgrund für den Anstieg ist die Digitalisierung der Rheinauer 
Schulen, die zwar auch schon in den Ansätzen des Jahres 2019 
zu finden war, dort aber noch nicht umgesetzt wurde. Die auf 
die Digitalisierung entfallende Steigerung zwischen 2019 und 
2020 beläuft sich auf 148.400 € und zwischen 2020 und 2021 
auf 53.000 €. Der restliche Unterschied bei Position 14 begrün-
det sich auf einer Vielzahl kleinerer Veränderungen (hinter der 
Position 14 verstecken sich bei der Produktgruppe 2110 insge-
samt 106 Einzelpositionen). 

21 SPD/FW-Frak-
tion 

TTH3 
 

3650 244 Kindergärten: 
Können Erzieher/innen auch Homeoffice 
machen? (z.B. Vorbereitungen usw.) 
Dadurch würde auch gewährleistet, dass 
Erzieher zur Verfügung stehen, wenn ein 
Corona-Fall auftreten sollte. 

Hinsichtlich der Vorbereitung (telef. Elterngespräche u.a.) kann 
man selbstverständlich von zu Hause agieren. Mit diesem Inhalt 
wird aktuell auch Home-Office in verschiedenen Kindergärten 
praktiziert. 

22 Fraktion IG Han-
del 

TTH3 
 

3650 244 Kindergarten Freistett-Bahnhofstraße: 
Was bedeutet “Supervision“? 

Bei der Supervision wird ein Team (hier Kindergarten) von ex-
terner Stelle für eine Qualitätsverbesserung der Arbeit beraten. 

23 Fraktion IG Han-
del 

TTH3 
 

3650 246ff Mehrere Kindergärten: 
Gesundheitsstühle - vor welchem Hinter-
grund sind diese Anschaffungen notwendig 
(Arbeitsschutz, Ersatzbeschaffung,….)? 

Das ist eine zweite Tranche der Beschaffung. Vor Jahren ist 
eine flächendeckende Ausstattung erfolgt. Aufgrund Mehrperso-
nal ergibt sich der Bedarf nach weiteren Stühlen (die Maß-
nahme gehört zum Thema „präventiver Arbeitsschutz“). 
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24 Fraktion IG Han-
del 

TTH4 
 

1260 279 Brandschutz: 
Welcher Grund lässt die Abschreibungen 
rein in 2021 dermaßen ansteigen und setzt 
sich in den Folgejahren fort? 

Der Anstieg begründet sich zunächst auf der Beschaffung von 
beweglichen Vermögensgegenständen (Nutzungsdauer 10 
Jahre) in den Jahren 2019 und 2020 (Abschreibungsumfang rd. 
8 T€) sowie aus der Beschaffung von Feuerwehrfahrzeugen 
(Nutzungsdauer 25 Jahre) in den Jahren 2020 und 2021 (Ab-
schreibungsumfang rd. 26 T€). Im Übrigen beruht der Anstieg 
auf der mittlerweile weiter fortgeschriebenen Vermögensbewer-
tung. Hier haben sich die Werte für die Vermögensgegenstände 
der Feuerwehr nochmal deutlich erhöht, so dass auch die Ab-
schreibungen entsprechend angestiegen sind. 

25 Fraktion IG Han-
del 

TTH5 
 

2720 311ff Stadtbibliothek: 
Lässt sich das Bibliotheksbudget (35.000€) 
aus Verwaltungssicht reduzieren? 

Nicht ohne gleichzeitige Reduzierung der Leistung (z.B. gerin-
gerer Medienbestand, älterer Medienbestand). Eine politische 
Befassung mit dem Thema „Budgeteinsparung“ erfordert des-
halb auch eine Befassung mit dem Thema „Bibliotheksangebot“. 
Dabei kann die Befassung sowohl von der Kostenseite, als 
auch von der Leistungsseite (Standards der Aufgabenerfüllung) 
aus angegangen werden.  

26 Fraktion IG Han-
del 

TTH7 
 

 417 Teilfinanzhaushalt 7: 
Einzahlung aus Investitionszuwendung? 
Woher kommt dieses Geld? 

Die genaue Veranschlagung der auf Seite 417 gezeigten „Ein-
zahlung aus Investitionszuwendungen“ findet sich in Produkt-
gruppe 5470 (Verkehrsbetriebe/ÖPNV) bei Maßnahme 0003 
„ÖPNV-Haltestellen: Behindertengerechter Einstieg“ (S. 446). 
Es handelt sich um Zuwendungen aus dem Gemeindeverkehrs-
finanzierungsgesetz, die die Stadt für die Ausführung der o.g. 
Maßnahme erhält.  
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27 Siehl, Horst EB Stadt-
werke,  
Vorbericht 

 525 Energiewerk Ortenau Beteiligungsgesell-
schaft: 19.000 € weniger 
Bleibt dies so? 

Wie auf Seite 524 erläutert, ist die prognostizierte Gewinnredu-
zierung Folge von zunehmendem Wettbewerb, Einflüssen der 
Corona-Pandemie, Auswirkungen der Anreizregulierung im 
Netzbetrieb sowie struktureller Änderungen der Beteiligung an 
der badenova AG & Co. KG. Die Wirtschaftsplanung sieht hier 
eine Erholung ab dem Jahr 2024 vor. Ob man dann seitens 
EWM bzw. badenova durch gewinnsteigernde Maßnahmen wie-
der an die Vorjahresergebnisse anknüpfen kann, lässt sich der-
zeit jedoch nicht sagen. 

28 Siehl, Horst EB Stadt-
werke,  
Vorbericht 

 529 Kreditaufnahme von 1,4 Mio. € 
Wie hoch ist die Tilgung jährlich? 

Es handelt sich um den Kredit für die Sanierung des Hallenbads 
Honau. Die Tilgungsdauer ist derzeit auf 30 Jahre kalkuliert, 
was einen jährlichen Betrag von 46.700 € erfordert. 

 


